



文京区立 森鷗外記念館NEWS

No.3



カフェからの眺め



三人冗語の石

目 次

- 次回展示のお知らせ
寄 稿
展 示 告 白
寄 稿
シ ョ ッ プ・カ フ ェ 便 里
活 動 告 白
これからの催しもの
コ ラ ム
- コレクション企画「鷗外と詩歌 時々のおもい」
「沙羅の木の花」倉本幸弘氏(森鷗外記念会常任理事・
日本工業大学共通教育系非常勤講師)
特別展「鷗外の見た風景~東京方眼図を歩く~」
「明治時代の榛原」藤本敦美氏(榛原聚玉文庫)
2013年3月~6月
2013年夏のプログラム
From 観潮楼主 No.3

『鷗外と詩歌 時々のおもい』

明治の文豪 森鷗外は、たくさんのおもいを残しています。

鷗外が作った詩歌は、鷗外やゆかりの人々の雑誌「めさまし草」「スバル」「心乃花」「明星」などに掲載され、「水沫集」、歌集「うた日記」、「沙羅の木」等にまとめられました。鷗外の作詩は、東京大学医学部生の時にはじまります。年上の同級生が漢詩をつくるのを見てはじめ、師について漢詩や和歌を習っていました。留学から帰国後には、ドイツで触れたヨーロッパの詩を井上通泰、落合直文や弟妹とともに漢詩や詩に翻訳、雑誌「國民之友」附録「於母影」とし

て発表されました。

鷗外の作る詩歌は、人との出会い、陸軍軍医という出張の多い仕事柄その環境により変わっていきます。

日清戦争では、従軍記者の正岡子規（俳人）に出会い、俳句の話をしており、帰国人は子規の句会に参加するなど俳句をよくしました。1897（明治30）年頃には歌人佐佐木信綱や與謝野寛と出会い、1904（明治37）年から赴いた日露戦争では、信綱が贈った万葉集を携え、短歌や詩などを作り、日本へ送られたハガキにはたくさんの詩歌がありました。

1922（大正11）年1月には、帝室博物館総長として毎秋出張した奈良を詠んだ「奈良五十首」を発表しました。

鷗外は、様々な詩歌人が出会いう場も創出しました。1907（明治40）年から観潮樓で行われた短歌会では、寛、伊藤左千夫、北原白秋、高村光太郎など若い人々が訪れ、流派を超えた交流が生まれました。この時期、鷗外は伝統的な短歌の会となる山縣有朋の「常磐会」の幹事も賀古鶴所とともに務め、積極的に参加していました。

鷗外にとって詩歌は常に身近にあり、そ

の時代、時々のおもいを表現する手段の一つだったのです。当館所蔵の自筆原稿やハガキ、掲載誌などから鷗外の詩歌をご紹介します。

■同時開催ミニ企画・

高村光太郎生誕130年記念

駒込千駄木林町の詩人高村光太郎と鷗外

関連事業

関連講演会のお知らせ

コレクション企画期間中に関連講演会を予定しております。詳細は決まり次第、HPやチラシ等でお知らせいたします。

会場：文京区立森鷗外記念館 2階講座室
料金：無料
定員：50名（事前申込制）

申込み不要。（展示観覧券が必要です。）

ギャラリートーク

当館学芸員が展示解説を行います。
7／10, 7／24, 8／14, 8／28
(いずれも水曜日)
各回14時（30分程度）

申込み不要。（展示観覧券が必要です。）

沙羅の木の花

倉本幸弘

（森鷗外記念会常任理事・日本工業大学共通教育系非常勤講師）

初夏、木の花の季節です。卯木、橘、桐、桺、櫻、合歛、花木などなど。

森鷗外記念館の敷下通り側の入り口に

「觀潮樓址」と石に彫られた門標があります。この字は佐佐木信綱（一八七二—明治五九年）一九六三年（昭和三八年）の手によるものです。

佐佐木信綱といえば、唱歌「夏は来ぬ」の作詞者です。歌人であり、優れた国文学者でもあったこの人の名を、そしてこの「夏は来ぬ」の歌を知る人もだんだん少なくなってきました。

けれども、今日でも、五月の中ごろ、テレビ・ラジオ番組、街角のスピーカーから、この歌が流れているのを耳にすることがあります。

この「夏は来ぬ」の歌詞には木の花が詠されています。「卯の花の匂う垣根に三」「橘の薫る軒端の三」「桺ちる、川べの宿の三」。いずれもいずれも夏の訪れを告げる木の花です。そして、それらの木の花が「沙羅の木」の詩に

「観潮樓のあの元は庭だつたところに土に埋もれた灰褐色の根府川石がみえる。かつて邸内の中庭であつたが、これこそ鷗外が『沙羅の木』の詩に見えざりし沙羅の木の花

とうたつた、その根府川石でもあらう。沙羅の木の友づなを失つた石は、心なしかさみし氣でさへある。」と記しています（『東京文学散歩』より）。その後、根府川石のすぐ傍に在りし日のままで沙羅の木が植えられました。永井荷風の手による「歌碑」も作られました。昭和二九（一九五四）年、鷗外三十二回忌の年のことです。

今、森鷗外記念館の庭に生えているのは鷗外の頃からすると、何代めかのものです。すぐ傍に聳える生命力の強い銀杏の木に比べ、纖細な木で、陽射しが強過ぎてはならず、全く日が射さなくともならず、環境が変化すると、時には枯れたりすることもあるのだろうです。

その花は、毎年、六月の初めごろから咲き始めます。白く可憐な花で、鷗外の詩に詠われているように青葉に隠れるようにして花をつけます。ですから咲き始めの頃は、咲いていることになかなか気がつきません。

朝、まさに根府川石の上に花を落としていることにより気がつくのです。それからお

よそ半月ほど、六月の雨にうたれながら咲いては花を落とし咲いては花を落とし続けます。

鷗外は、根府川石の上にはたと落ちる瞬間を見たというのです。「ありとしま青葉がくれに、見えざりし」とあることから、それは最初の一輪であつたはずです。その時、鷗外の心を過つたのはどのような感慨だったのでしょうか。今まで絶えようとしない花の生命の最後の輝きへの感動でしょうか、それとも花の清らかな死への哀惜でしょうか。

そして、蕾のすべてが花となり、そのす

べてが散り落ちると、まもなく七月九日、鷗外がやつてきます。



沙羅の木の花



「観潮樓址」門標

褐色の根府川石は、
白き花はたと落ちたり
ありとしも青葉がくれに
見えざりし沙羅の木の花



沙羅の木と根府川石

会期：2013年6月28日（金）～9月8日（日）
会場：文京区立森鷗外記念館 展示室2
開館時間：10:00～18:00（最終入館は17:30）
会期中の休館日：第4火曜日（7月23日、8月27日）
特別展観覧料：一般300円（240円：20名以上の団体）
中学生以下無料
障がい者手帳ご提示の方と同伴者1名まで無料



日露戦争中長男於菟に宛てた葉書
1905（明治38）年10月25日
俳句一首



日露戦争中長男於菟に宛てた葉書
明治38年7月13日付
短歌一首



長男於菟に宛てた葉書
1905（明治38）年5月24日
詩「春」



うた日記 春陽堂 1907（明治40）年刊
1889（明治22）新聲社 訳詩集「於母影」



うた日記 春陽堂 1907（明治40）年刊
1889（明治22）新聲社 訳詩集「於母影」

当館学芸員が展示解説を行います。
7／10, 7／24, 8／14, 8／28
(いずれも水曜日)
各回14時（30分程度）

申込み不要。（展示観覧券が必要です。）

